EDITORIAL

LA UNIÓN HACE LA FUERZA

STRENGTH IN NUMBERS

a unión hace la fuerza. Con ese eslogan, cuatro de las revistas más importantes en ciencias de la actividad física y el deporte del panorama nacional (Cultura, Ciencia y Deporte [CCD]; Cuadernos de Psicología del Deporte [CPD]; Revista de Psicología del Deporte [RPD]; y Apunts, educación física y deportes), junto al grupo de investigacion UV-0657 "Evaluación de las revistas españolas de CCAFD", se unen con el objetivo de crear una red temática de revistas científicas en el área de las ciencias de la actividad física y el deporte del panorama nacional.

Se pretende generar un espacio de discusión e intercambio de ideas y experiencias con representantes españoles y extranjeros del mundo editorial de revistas de prestigio, estudiosos de las publicaciones periódicas y responsables de política científica y apoyo a las publicaciones periódicas, mediante la organización de reuniones en red, seminarios, conferencias, así como foros de intercambio de información y trabajo. De igual modo, se pretende generar actuaciones específicas para la promoción de la cooperación en el desarrollo de las revistas científicas.

El plan de actuación específico se vertebra en seis grandes líneas de actuación: 1) Estudio de la situación previa; 2) Diseño de una plataforma digital; 3) Indexación en bases de datos; 4) Internacionalización de las publicaciones periódicas; 5) Mejora de la edición de las revistas; y 6) Bases para la creación de un Índice de Impacto en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte (CCAFD).

Los objetivos específicos serían:

- Crear una Red Temática de Revistas Científicas del área de las Ciencias de la Actividad Física, la Salud y el Deporte, que permita compartir información, conocimientos, experiencias, líneas concretas de actuación, y estrategias específicas para facilitar y mejorar todo el proceso de lectura, redacción, edición y difusión de artículos científicos en revistas de CCAFD, partiendo del análisis de la situación actual que existe en este contexto científico.
- 2. Incrementar la difusión del conocimiento científico en CCAFD, mediante la creación de una plataforma digital que permita acceder de manera rápida, cómo-

- da, gratuita y sencilla, a las revistas, CCD, CPR, RPD y Apunts, como a otra gran cantidad de información propia de las CCAFD (blogs, póster científicos, información de congresos, etc.).
- 3. Aportar herramientas específicas a los investigadores en CCAFD, que permitan mejorar los procesos de lectura, redacción, diseño estadístico y publicación de artículos de investigación, creando protocolos de diseño y desarrollo de trabajos de investigación potencialmente publicables.
- 4. Incorporar a las revistas CCD, CPR, RPD y Apunts al mayor número de bases de datos y plataformas de difusión de la información, tanto a nivel nacional como, sobre todo, a nivel internacional, sustentado en las ventajas competitivas de la Red Temática y de la plataforma finalmente generada.
- 5. Incrementar la internacionalización de las revistas CCD, CPR, RPD y Apunts mediante su traducción al inglés, así como favorecer el incremento significativo en el comité científico de autores de diferentes y variados países, como consecuencia del aumento de la calidad en el funcionamiento y en los contenidos generados a partir de la RED TEMÁTICA.
- 6. Facilitar el acceso de investigadores españoles a revistas científicas de calidad, de manera que las revistas CCD, CPR, RPD y Apunts se conviertan en un referente en el que poder publicar los estudios realizados en entornos socio-culturales, políticos y contextos propios españoles.
- 7. Generar las bases para diseñar un índice de impacto para revistas científicas en el área de las CCAFD en dos perspectivas: a) Índice de impacto de citas; b) Índice de impacto de los artículos en la aplicación práctica. En ambos casos es una innovación no existente en grupos de revistas específicas, de acuerdo a sus intereses científicos concretos.

Entendemos que la creación de la RED TEMÁTICA debe ser el primer paso para, en un futuro, abrir y unir al proyecto al resto de revistas científicas del deporte que reúnan criterios rigurosos de calidad en una misma plataforma, que sea la base de la difusión y gestión del conocimiento científico en CCAFD. De igual modo, entienden que la creación de la red temática podrá dar lugar a:

Consolidar las revistas de CCAFD, desde el momento que ofrecen una red de conocimientos, protocolos y formas de actuar similar y propio de ellas.

Establecer líneas telemáticas con los órganos competentes en materia de investigación en CCAFD, de tal forma que los resultados puedan ser consultados en cualquier momento por el MEC, la ANECA, las Agencias Regionales de Calidad, Universidades, organismos de investigación, etc.

Establecer una línea de colaboración/asesoramiento con el resto de revistas en materia de CCAFD, con el fin de ampliar las perspectivas de los resultados obtenidos con las cuatro iniciales.

Mejora de la oferta de los contenidos científicos y aplicados a todos los que trabajan en los ámbitos contextuales del deporte, debido a que la canalización y mejora de la comunicación se hará de manera más coherente.

Creación de un sistema de intercambio entre las revistas científicas de CCAFD para optimizar recursos de edición, traducción y visibilidad.

Creación de un prototipo de sistema de evaluación del impacto aplicado (en los profesionales de las CCAFD) de las revistas del campo.

Para alcanzar todos estos objetivos, los responsables de los diferentes grupos de investigación implicados han realizado diferentes reuniones, más de tipo informal que formal, dentro de las cuales ha destacado el I Simposium Internacional de Revistas Científicas en Ciencias de la Actividad Física y el Deporte (Barcelona, 2008). Este tipo de reuniones ha sido el germen a partir del cual se ha diseñado un conjunto de propuestas específicas, con objeto de poder solicitar ayudas a los diferentes programas de I+D+i, que permitan desarrollar la RED TEMÁTICA.

Desde la dirección de la revista CCD, queremos agradecer personalmente a cada uno de los investigadores que ha formado parte del punto de partida de la creación de esta RED, elaborando el proyecto de investigación que se presentó en marzo a la convocatoria Plan Nacional I+D+I 2008-2011, sub-programa de Acciones en Salud, Deporte y Actividad Física.

En la editorial del número anterior, indicábamos la tremenda incongruencia que existe en nuestro país para la evaluación de la investigación en el ámbito universitario "dejando en manos de empresas privadas extranjeras" los principales criterios de evaluación de nuestra investigación.

En parte con el objetivo de combatir esta incongruencia se creó la RED, de manera que, en un medio plazo, se pudiera potenciar la creación de un índice de impacto en revistas de CCAFD a nivel nacional. Sin embargo, los propios investigadores de CCAFD, responsables de la evaluación del proyecto, lo han considerado inapropiado, denegando la convocatoria.

A pesar de las muchas y positivas esperanzas que todos los miembos del proyecto depositamos en él, todos los que nos dedicamos a este mundo sabemos de las dificultades que conlleva que buenas ideas sean plasmadas en concesiones de proyectos. No hemos tenido suerte o acierto esta primera vez, pero es verdad que cuando alguien cree en algo, debe insistir, y como deportistas que somos tenemos que saber aceptar la derrota y entenderla como una parte lógica y necesaria en el proceso de formación. En ningún caso entendemos esta negativa como un reproche a los evaluadores, sino como punto de referencia para mejorar (de hecho quiero agradecer a los evaluadores del proyecto las consideraciones que nos aportan), ya que en los diferentes y variados foros en los que hemos participado se ha abogado y defendido por la creación de la RED como un punto necesario e incluso imprescindible, para la mejora científica en el área de las CCAFD.

Por último, quiero matizar que la pertenencia de estas 4 revistas y el grupo de la Universidad de Valencia, y no de otras, ha sido debido exclusivamente a la buena relación existente entre sus miembros directivos, y que el objeto final de este proyecto no es sino establecer un germen inicial, a partir del cual incrementar hasta, por qué no, todas las revistas de CCAFD que se editan en el estado español, aspecto que además es continuamente repetido y matizado en el proyecto presentado. Todos nos podemos imaginar la complejidad que supone poner de acuerdo y gestionar para la solicitud de un proyecto de este tipo a 4 revistas, 8 universidades, 14 profesores, etc., entendiendo que era más interesante comenzar bien, para posteriormente ir completando la RED con el resto de revistas y grupos de trabajo.

Es por ello que desde la dirección de la revista CCD hacemos un llamamiento a todos los editores, directores y usuarios de revistas científicas del área de las CCAFD para que, en el caso de que lo estimen oportuno, puedan formar parte del proyecto.

Por todo ello, la dirección de la revista CCD seguirá intentando y fomentando actuaciones conjuntas que permitan un desarrollo de las revistas de CCAFD.

Finalmente, quiero agradecer personalmente la extraordinaria apuesta que la Universidad Católica San Antonio de Murcia, especialmente los Vicerrectorados de Extensión Universitaria y de Investigación, ha realizado por la revista CCD, apuesta que ha mantenido el apoyo total que se ha manifestado desde sus comienzos, por parte de la presidencia de la UCAM, personalizada en don José Luis Mendoza Pérez.

Esta apuesta nos ayuda y anima a los responsables de la revista a seguir trabajando para mejorar y lograr una revista científica modelo en CCAFD en el panorama nacional e internacional.

Prof. Dr. Enrique Ortega Toro

Director Científico de la Revista Cultura, Ciencia y Deporte Universidad Católica San Antonio de Murcia